
El pasado 25 de abril, en la sede de Fundación PRODE de Pozoblanco, se celebró la “Jornada de Regeneración 
de la Dehesa para fomentar el debate y la transferencia de las nuevas prácticas de restauración del arbolado”. 
Esta iniciativa se enmarca dentro del proyecto El Dehesafío, cuya misión es la de contribuir a la sostenibilidad 
de la dehesa de Los Pedroches mediante la difusión de sus valores en la población escolar, la implantación de 
acciones de mejora concretas y la incorporación de personas con discapacidad al entorno laboral. La Jornada ha 
contado con la colaboración del departamento de Ingeniería Forestal de la Universidad de Córdoba y en la misma 
han participado Rafael M. Navarro y Francisco J. Ruiz, catedrático e investigador postdoctoral, respectivamente, 
del mencionado departamento. Tras una bienvenida inicial, tuvo lugar una charla coloquio donde los ponentes 
estuvieron acompañados por Blas García, presidente de Fundación PRODE y Joaquín Yun, coordinador de El 
Dehesafío, pudiéndose abordar contenidos de sumo interés para la sostenibilidad de la dehesa. En una segunda 
parte se organizó una más que interesante salida al campo en la que se planificaron cuatro paradas para exhibir 
conocimientos y mostrar in situ la situación de nuestra dehesa a través de la siguiente temática: a) La planta 
de vivero: de la semilla al árbol; b) Dehesas con déficit de regeneración; c) Dehesas productivas con espesura 
adecuada pero envejecidas; y d) Dehesas en proceso de restauración.
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“La tierra no es una herencia de nuestros padres sino un préstamo de nuestros hijos.”
Proverbio iberoamericano

Jornada de Regeneración de la Dehesa,  
vinculada al proyecto El Dehesafío



Los encinares son bosques característicos de la Ibe-
ria seca, de temperamento robusto y gran amplitud 
ecológica, que cuando se encuentran bien conser-
vados constituyen uno de los ecosistemas más com-
plejos y maduros del territorio. La dehesa de encina 
de bellota dulce es un ecosistema antropogénico ge-
nerado por la evolución histórica del bosque medi-
terráneo original, principalmente a partir del encinar 
y del alcornocal, y que ha evolucionado hacia paisa-
jes caracterizados por una estructura dominada por 
árboles dispersos tipo ‘parque’, con presencia de un 
estrato herbáceo aprovechado por la fauna silvestre 
o doméstica. Estos procesos históricos han confor-
mado el paisaje de dehesa en la Comarca de los Pe-
droches. La mecanización del campo, la aparición de 
nuevos cultivos, los cambios de la oferta y demanda 
de los productos, y los cambios en la cabaña y el ma-
nejo ganadero propiciaron la caída de la rentabilidad 
del sistema de la dehesa tradicional, pudiéndose ha-
blar, por contraste con la dehesa tradicional, del mo-
delo de dehesa actual o agro dehesa, que coexisten 
la Comarca de los Pedroches.
La dehesa sólo puede conservar las condiciones de 
buen equilibrio con que la identificamos si se ejerce 
un manejo adecuado, evitando cambios bruscos en 
su gestión que tendrían un enorme impacto en el 
mantenimiento de su diversidad biológica y de todos 
los servicios ambientales ligados a ella. 
Uno de los principales problemas de las dehesas es 
la casi completa ausencia de regenerado en la ma-
yor parte de ellas, lo que da lugar a su fosilización. 
El efecto de las labores frecuentes, las sobrecargas 
ganaderas y la pérdida de usos múltiples y prácticas 
de gestión imposibilitan la aparición de brinzales y 
renuevos que aseguren la regeneración del arbolado, 
a pesar del esfuerzo de algunos propietarios por pro-
teger los renuevos y realizar plantaciones de densifi-
cación de encinas y alcornoques, subsidiadas por las 
administraciones públicas.
Las dehesas de los Pedroches presentan una estruc-
tura regular, con una densidad media, con un valor 
algo mayor en la subcomarca oriental (42 árboles ha-1) 
que en la occidental (37 árboles ha-1), con abundancia 
de árboles maduros (40-50 cm), y un porcentaje de ár-
boles jóvenes claramente deficiente (individuos meno-
res de 7,5 cm, con un valor medio de 4,7 árboles ha-1), 
aunque casi inexistente en las dehesas de espesura 
defectiva. Es importante destacar que en las dehesas 
con ausencia completa de regeneración sería nece-
sario recurrir a prácticas de regeneración para ga-
rantizar su persistencia, lo que hace urgente integrar 
en su manejo prácticas que aseguren la renovación 
de su vuelo como única garantía de su pervivencia.
En conjunto, se asiste a una intensificación de los 
agroecosistemas de dehesa, caracterizada por un 
marcado cambio socioeconómico de la dehesa, don-
de gran parte de los pequeños propietarios van des-
apareciendo, al perder viabilidad económica sus fin-
cas, o a la falta de un relevo generacional. La falta 

de un trabajo especializado y bien remunerado vincu-
lado a la dehesa, y con el adecuado prestigio social, 
hace que los jóvenes busquen otros trabajos fuera 
o incluso dentro de la propia comarca. Las grandes 
fincas han orientado su gestión hacia la agroindus-
tria, intensificando y diversificando (en pocos casos) 
su actividad. Asistimos, por tanto, durante las últimas 
décadas a un cambio muy profundo del modelo de 
gestión de la dehesa. 
La posibilidad de actuación de organizaciones de 
productores, como es el caso de COVAP-Fundación 
PRODE-El Dehesafío, facilita la gestión de las poten-
ciales rentas productivas y ambientales de la dehesa, 
y la valoración de los bienes y servicios ambientales 
no-comerciales (especialmente en los casos de servi-
cios como la capacidad de secuestro de carbono, el 
paisaje y la biodiversidad). Por tanto, son los propieta-
rios de fincas de dehesas los que, a través de sus or-
ganizaciones (cooperativas, asociaciones de ganade-
ros, asociaciones de propietarios, etc.), deben tomar 
la iniciativa para integrar las acciones directas rela-
cionadas con su finca, de forma conjunta con la valo-
ración de los servicios y funciones ambientales de sus 
comarcas. Potenciar la gestión técnica de la dehesa, 
modernizar y adecuar la gestión de las fincas en un 
mercado global y fuertemente competitivo, y optimi-
zar la gestión planificando los riesgos y amenazas a 
escala comarcal, valorar los servicios ambientales y 
aumentar la capacidad de negociación del sector son 
los ejes principales sobre los cuales debe planificar-
se la dehesa del siglo XXI. En este marco, Fundación 
PRODE-El Dehesafío deben ser agentes clave para op-
timizar los usos productivos de la dehesa, pero, ade-
más, para avanzar y profundizar en la diversificación 
de las fincas de dehesa, a través del establecimiento y 
desarrollo de actividades innovadoras. La activación 
socioeconómica de los territorios en que la dehesa se 
ubica puede permitir una modernización creativa de 
la gestión de la dehesa, aunando un espacio de pro-
ducción responsable con un paisaje agroganadero 
de su indisoluble funcionalidad ecológica. 
(Extraído de la exposición de Rafael Mª Navarro 
Cerrillo y Francisco J. Ruiz Gómez en la “Jornada sobre 
la regeneración de la dehesa” llevada a cabo el 25 de 
abril de 2023 en Fundación PRODE-El Dehesafío).

ENCINAS Y DEHESAS: SU REGENERACIÓN EN LOS PEDROCHES



La Semana Santa, protagonista en las actividades 
de ocio en abril

Entre las actividades, destacan varias relacionadas con la 
Semana Santa como la procesión celebrada el Lunes San-
to, organizada por la Residencia de apoyos extensos y/o 
generalizados de Pozoblanco donde personas usuarias de 
los diferentes centros del Área social tuvieron la oportuni-
dad de participar activamente. También, un grupo de per-
sonas, tuvieron la oportunidad de disfrutar de procesiones 
en la capital cordobesa vistas desde el palco. Igualmente 
cabe resaltar la visita que las personas mayores han hecho 
a la Capilla Sixtina de Extremadura, concretamente a la er-
mita de Nuestra Señora del Ara. También ha habido tiempo 
para la realización de actividades al aire libre disfrutando 
de la naturaleza, cogiendo espárragos y realizando diferen-
tes rutas de senderismo. Para finalizar el mes, se realizaron 
visitas a la Feria Agroganadera de Los Pedroches.

I Encuentro de Entidades del Tercer Sector

El pasado 21 de abril, el presidente de Fundación PRO-
DE fue invitado a participar en la mesa del I Encuentro 
de Entidades del Tercer Sector organizado en Córdo-
ba, por Fundación PROMI y FEPAMIC. Dicho acto fue 
inaugurado por el presidente del Instituto provincial de 
bienestar social, el delegado del Gobierno de la Junta 
de Andalucía, la subdelegada del Gobierno y el alcalde 
de Córdoba, con la presencia de la delegada territo-
rial de Inclusión social, Juventud, Familias e Igualdad 
en Córdoba. En la mesa, moderada por la delegada de 
Servicios sociales y mayores del ayuntamiento, partici-
paron también los presidentes y presidentas de Futuro 
Singular, Down Córdoba, Fundación PROMI, FEPAMIC y 
ACPACYS junto al delegado de inclusión y accesibilidad 
del ayuntamiento de Córdoba. La mesa hizo un análisis 
del sector de la discapacidad en Córdoba.

De nuevo, Fundación PRODE se encuentra en la fase 
final de la ejecución de un programa encuadrado en 
el marco de la Solidaridad y Garantía Alimentaria de 
Andalucía, destinado a la preparación, elaboración y 
reparto de alimentos a personas con escasos recur-
sos económicos y/o en riesgo o situación de exclu-
sión social. A la finalización del programa, financiado 
por la Consejería de Inclusión Social, Juventud, Fami-
lias e Igualdad de la Junta de Andalucía, se habrán 
servido 14.293 menús a 197 personas seleccionadas y 
derivadas por los servicios sociales comunitarios en 
24 municipios de la provincia de Córdoba.

Programa de Garantía Alimentaria

Proyecto “JARDINTEGRACION” para personas con 
discapacidad en Córdoba

El Instituto Municipal de Desarrollo Económico de Córdoba 
(IMDEEC) a través de la línea 1 de la Convocatoria ESAL 2022, 
que aborda la formación e inserción de colectivos académi-
cos o de colectivos desfavorecidos con especiales dificulta-
des de inserción laboral: emprendimiento, empleabilidad e 
inserción, está financiando el despliegue del proyecto de for-
mación “JARDINTEGRACIÓN”, desde diciembre de 2022 hasta 
octubre de 2023. En esta iniciativa de Fundación PRODE están 
participando diez personas con discapacidad con el objeto 
de mejorar su empleabilidad a través de la formación tanto en 
diferentes especialidades formativas de orientación laboral 
(137 horas) como en el certificado de profesionalidad de nivel 1, 
AGAO0108 Actividades auxiliares en viveros, jardines y centros 
de jardinería, perteneciente a la familia profesional agraria 
(330 horas), a través del cual realizarán prácticas profesionales 
no laborales en empresas de este sector de actividad.Alumnos/as del curso durante la formación 

Fundación PRODE participa en Feria Agroganadera  
de Pozoblanco

Un año más, Fundación PRODE ha tenido presencia en la 
Feria Agroganadera del Valle de los Pedroches, celebrada 
entre el 20 y 23 de abril en el Recinto Ferial de Pozoblan-
co, con el fin de difundir el Propósito por el que trabajan 
todos los profesionales de la misma: “Acompañar a cada 
persona en el desarrollo de una vida con sentido, basada 
en la búsqueda de la felicidad”. La celebración de este 
evento tiene como objetivo la puesta en valor de la tierra 
y comarca de Los Pedroches, ofreciendo un lugar donde 
se reúnen empresas de diversos sectores. Como es cos-
tumbre, en el stand de Fundación PRODE se ha organiza-
do una jornada de convivencia con diferentes grupos de 
interés de la Organización.Stand de Fundación PRODE durante la jornada de convivencia

Personas usuarias en una de las salidas de ocio
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¡EL REGALO PERFECTO!

APADRINA UNA ENCINA

M i nombre es Isabel García, nací en Añora el 10 de junio de 1946 donde sigo viviendo a día de hoy. Siempre he amado mi pueblo 
y crecí participando de sus tradiciones, especialmente he disfrutado con la festividad de la cruz; he sido crucera toda la vida, 
me gustaba hacer las cosas más difíciles.

Me defino como una persona muy positiva, luchadora, valiente y muy dispuesta a participar en todo lo que pueda, aunque también un 
poco testaruda, creo que hay que serlo para solventar los problemas del día a día.
Os voy a contar un poquito cómo ha sido mi vida, no ha sido nada fácil. Mi infancia fue como la de una niña normal, eran otros tiem-
pos y desde bastante pequeños teníamos que empezar a trabajar para ayudar en casa; desde siempre he trabajado en la recolecta 
de algodón, aceitunas, maíz, etc. Cuando tenía 15 años tuve unas fiebres muy altas, me diagnosticaron reumatismo articular, lo pasé 
bastante mal ese tiempo. Algo después empecé a salir con el que actualmente sigue siendo mi marido, Francisco. Nos conocíamos de 
siempre ya que vivíamos una casa frente a otra y además éramos primos segundos. A pesar de los impedimentos, decidimos vivir 
nuestro amor y cuando quisimos casarnos, al ser familia tuvimos que pedir permiso al obispado de Córdoba, el cual nos lo concedió 
y en 1970 nos casamos.
Al principio nos quedamos viviendo en Añora, tuvimos dos hijos, Maribel e Hilario. Cuando eran muy pequeños mi marido se fue a tra-
bajar a Gerona a las vías del tren y allí nos fuimos toda la familia durante cinco años, estuvimos viviendo en un pueblo que se llama 
San Miguel de Fluviá, siempre hemos estado juntos todos, luego el trabajo allí flojeó y nos volvimos al pueblo.
Con 36 años me diagnosticaron una enfermedad de corazón. A raíz de muchas pruebas médicas, descubrieron que venía provocada 
por la fiebre que había tenido muchos años atrás; desde entonces he tenido que enfrentarme a cinco operaciones de corazón.
Cuando tenía 48 años mi vida cambió, me dio un ictus a causa de una negligencia médica en una de las operaciones, a raíz de este mo-
mento me vi muy limitada en todos los aspectos de mi vida. Tuve que pasar mucho tiempo con un logopeda para volver a hablar un po-
quito, y hacer mucha rehabilitación física para recuperar un poco de movilidad. Mi vida había cambiado, ya no podía hacer las mismas 
cosas. Mi marido y mis hijos siempre me han ayudado mucho, pero me hubiese gustado poder ayudarles yo a ellos. Por ejemplo, cuando 
mis hijos se casaron, no poder ayudarles a preparar sus bodas fue una cosa que me causaba mucha tristeza, o cuando nacieron mis 
nietos, siempre me he esforzado mucho para poder comunicarme con ellos. En este tiempo sufrí otro golpe muy complicado, falleció 
un nieto cuando tenía solo 4 años en un accidente de tráfico, fue muy duro y siempre he tenido mucha pena por esto. Tengo otros 
tres nietos a los que quiero con locura, Clara, Fernando y David, disfruto mucho cuando van a verme y puedo pasar tiempo con ellos.
En 2016 tuve una rotura de cadera y fue cuando conocí a Fundación PRODE, comencé a acudir al Centro de día de Dos Torres, al prin-
cipio me costó acostumbrarme porque me gustaba mucho estar en mi casa, pero poco a poco me fui encontrando muy a gusto tanto 
con los compañeros y compañeras como con las personas que trabajan aquí, a los que después de tantos años los siento como si 
fuesen mi familia. La rehabilitación física recibida por parte del centro me ha venido muy bien tanto para la hemiplejia provocada por 
el ictus como para la recuperación de la rotura de cadera; empezar a recuperar la movilidad me ilusionó mucho. Además, los días aquí 
son estupendos, siempre participo en todas las actividades que puedo, me gusta aprender cosas nuevas y me encantan las salidas 
que hacemos, en las que siempre me acompaña mi marido, es uno de mis deseos, que siempre podamos ir juntos a todos los sitios.
Mis aficiones son limpiar y planchar, disfruto teniendo mi casa limpia y todo ordenado. A pesar de la dificultad de movilidad que tengo 
he aprendido a hacerlo y me motiva mucho. Otra cosa que también me encanta es salir a pasear y a tomar algo con mi marido, en 
verano salimos casi todos los días.
En definitiva, deciros que en PRODE me siento muy a gusto, me encanta pasar los días aquí. Mi vida es más sencilla gracias a la ayuda 
de los profesionales de Fundación PRODE y de mi familia, entre todos hacen que sea feliz y me siento muy agradecida.

Isabel García Espejo,
usuario del Centro de día para personas 

mayores Las Villas de Dos Torres

No te olvides,  marca la 


